

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

ARBOLES FRUTALES

En el huerto ó jardín llamado *Cas Francés*, plaza Puerta Pintada, núm. 9, acaban de recibir del extranjero muestras de todas clases de perales, manzanos, ciruelos, albaricoqueros, cerezos, acerolos, azufafios, tilos y muchos más, á precios sumamente baratos, por ser los injertos nunca vistos en esta capital, desde hace muchísimos años.

Por los cerros de Ubeda y por el Teatro

El jueves, día de moda, fuimos al teatro dispuestos á saborear las bellezas de la comedia *El tanto por ciento*, una de las mejores de nuestra galería; pero, siento tenerlo que decir, la interpretación dejó mucho que desear, resultando lánguida y llena de aridez y frialdad; parecía que los actores estaban aburridos y que bostezaban los versos en vez de recitarlos; este abandono es en parte disculpable; se debía á la falta de gente pues sabido es que todos los artistas, para crecerse, necesitan un público numeroso.

Se cuenta que cuando Ayala fué á Madrid á empezar la carrera de derecho, su encargado que era un ilustre literato de la Corte al saber que Abelardo tenía comercio con las musas le dijo con severidad: «Deje V. á Caliope y familia y estudie derecho romano» pero después que hubo leído los primeros ensayos del joven poeta exclamó entusiasmado: «Olvide V. á Heineccio y Ortolan y escriba para el teatro» y en efecto Ayala cosechó como émulo de Terencio, laureles que quizá no hubiera alcanzado nunca con Papiniano.

El número de las obras de Ayala es reducido, pues su principal defecto era la pereza. La célebre María Buschental decía con mucha gracia hablando de él: «Cuando tiene que poner su firma escribe

Abelardo Lo...

y pasados algunos días añade suspirando de fatiga

pez de Ayala»

También se distinguió como poeta lírico y hombre galante. Seguramente será conocido de alguna de mis bellas lectoras aquel precioso soneto *A unos piés* que termina diciendo

¡Oh! piés idolatrados yo os imploro!
Y pues sabéis mover aquel palacio
Por quien el alma enamorada gime,
Traed á mi regazo mi tesoro
Que yo os descansaré por largo espacio
Del riquísimo peso que os oprime.

La capa de Josef debió quedarse per *in eternum* en los brazos de la mujer de Putifar y no ser sacada á nuestra escena por estar muy antigua y apollillada: parece escrita por un ropavejero. Su ejecución fué un desastre.

El Señor Cura, estrenada el viénes, es una de las comedias más originales, chistosas y movidas del popular Vital-Aza que ha derrochado la inspiración cómica derramando los chistes á manos llenas y consiguiendo que los más téticos y taciturnos espectadores rían á mandíbula batiente durante toda la representación de la obra que está llena de juventud, frescura, gracia y *gíota umana* (permettez le mot). Todos sus tipos son simpáticos, reales y graciosos sin que ninguno de ellos degeneren en grotesca caricatura.

Encuentro de buen gusto que el cura sea un hombre virtuoso y caritativo propio para agradar al pueblo haciéndole olvidar con su plácida sonrisa las sombrías figuras del Arcediano de San Gil y del fraile de Carlos II el Hechizado.

El único lunar que encontré (lo he de decir aunque me tachen de quisquilloso) es el ojo tuerto de Escolástica, que, sin añadir vis cómica á la obra ni ser necesario para nada, presenta un defecto físico que puede molestar estérilmente á los espectadores que tengan la misma desgracia que el autor de las Luisiadas.

Enhorabuena que los escritores dramá-

ticos corrijan á la sociedad poniéndola en la terrible picota del ridículo y azoten sin piedad con el látigo sangriento de la sátira, á los que tienen defectos morales que enmendar; castiguese la vanidad, la maledicencia, la envidia, la ignorancia, el servilismo, la concusión, la simonía y el agio: fustiguese la hipocresía, la embriaguez y la gula como hizo Molière en el *Tartuff* y como, aunque en el género épico, ha hecho modernamente el célebre Padre Coloma en su novela *Pequeñeces*; pero no se haga reír al público con los defectos físicos del prójimo; riamos las sandeces de Gedeón pero respetemos la joroba de *Quasimodo* y el estravismo de D. Antonio Cánovas; no convierta Vital Aza el teatro en hospital de inválidos. (El otro día nos presentó un cojo, ayer una tuerta; dónde vamos á parar!) y deje á los enfermos de la vista en manos de Osío ó Ramonell.

Tal vez sea una *sensiblería* de *neurópata* pero nunca me han divertido las monstruosidades en los espectáculos recreativos.

Recuerdo que me hacía sufrir mucho aquel pobre enano que trabajó en nuestro Circo hace algunos años y no me explicaba como podía solazar á los espectadores, tan deforme y desgraciada criatura. Por mi parte prefería los trabajos ecuestres de cualquier amazona escultural. Entre Fidias ó el Santet me quedo con el primero que le gó al mundo:

«De la eterna belleza el molde eterno», como dice Nuñez de Arce. Perdónese mi subjetivismo, pero en materias calológicas como en las sociales ó políticas cada cual es dueño de pensar como le parezca diciéndolo indistintamente:

¡Viva la nueva Ley Arancelaria!
¡Viva el arte por el arte!
¡Viva la libertad!

Volviendo al teatro diré que me divertí muchísimo con todos los *quid pro quos* y peripecias de la obra. Me hicieron mucha gracia las escenas finales del primero y segundo acto y la persecución de Juanito por la Guardia Civil que de seguro, como dice Clarín, en la época que ocurren las escenas del Señor Cura ya debía empezar á ser *benemérita*.

Los actores se esmeraron en sus respectivos papeles resultando el conjunto armónico, escepción hecha del Sr. Benitez que estuvo sobradamente exagerado y que abusó de los tropezones y caídas de una manera excesiva.

Sin comerlo ni beberlo es pieza muy asenietada y su desempeño fué muy medianillo.

Nos llamó la atención la colosal chistera del Sr. Catalán, actor que debe hacerse notar por su cabeza y no por sus sombreros; estos recursos de guardarropía son anticuados y se ha abusado mucho de ellos. El público, que gusta de los rasgos característicos algo acentuados, detesta los mascarones carnavalescos; guárdense estos para Miguelterra ó los negros de Haití y no para el Príncipe de Palma ni para actores del talento del Sr. Catalán.

El sábado se repitió *El Señor Cura*. La Sra. Cármen García superior en su papel de patrona; el Sr. Gomez muy discreto y propio en su papel de Cura diciendo algunas frases con mucho gracejo. El Sr. Benitez más exagerado que el día anterior si es posible.

Safo, de Estremera, gustó mucho al público. Está escrita con elegancia y es sumamente culta y *distinguida*; no abusa el autor en ella de lo grotesco ni apayasado á pesar de ser la pieza muy movida. Los actores bien; la Simeona trabajó con *retenuchisima* gracia.

El público escaso y mal avenido. A última hora se habló mucho de traer una buena compañía de Opera. Digamos con Shakespeare.

Much ado about nothing.

FRAY MARTÍN

15 Noviembre de 1891.

P. D. En la revista anterior se dijo equivocadamente que la *Niña boba* era de Alarcón siendo así que es de Lope de Vega.

Memorias Morny

Acaba de ser publicado en París el primer tomo de las *Memorias del duque de Morny*.

Forman este volumen, que lleva el título de *Una embajada en Rusia*, gran número de cartas y notas diplomáticas cambiadas desde 1853 á 1863 entre Morny, embajador de Francia en San Petersburgo, y el gabinete de París.

Estos documentos, que seguramente han de suscitar controversias y polémicas, dando carácter de actualidad á sucesos que pasaron ya á la historia, han sido publicados y reunidos por el hijo mayor de Morny, quien encabeza el libro con un notable prólogo, el que relata muchos de los acontecimientos en que tan activa parte tomó el hombre más leal á Napoleón III y cuya muerte hizo perder al emperador su consejero fiel y más adicto.

La figura de Morny es demasiado conocida para que necesite ser presentada al público con muchos detalles.

Perteneció al ejército y tomó parte como oficial de caballería en la primera expedición á Constantina (1838).

Abandonó más tarde el ejército, fué elegido diputado en 1842 y contribuyó más que nadie al restablecimiento del imperio.

Ocupó la presidencia del Cuerpo legislativo en 1853, desempeñando este cargo hasta su muerte ocurrida en 1865, sin otra interrupción que la producida por el corto período que estuvo en San Petersburgo con el carácter de embajador de Francia cerca del Czar Alejandro II.

Varias veces comenzó á escribir sus Memorias, y aunque su repentina muerte le impidió terminarlas, dejó, sin embargo, un número considerable de notas y fragmentos, entre los cuales ha escogido el actual duque de Morny bastantes documentos que ofrecen interés de actualidad, ahora que despierta tanto interés entre los franceses todo lo que pueda referirse en cierto modo á sus relaciones con el imperio ruso.

Las notas publicadas tratan de las relaciones entre los gobiernos ruso y francés después de la guerra de Crimea, que fueron bastante afectuosas para lo que podía esperarse de dos naciones cuyos ejércitos acababan de pelear encarnizadamente, si bien es de tener en cuenta que la lucha no había dejado más recuerdo en el corazón de los combatientes de Sebastopol que el del heroísmo desplegado de una y otra parte, y que lejos de excitar animosidades nacionales, había enseñado á los soldados de ambos países á estimarse recíprocamente; cuyos sentimientos, bien raros entre adversarios, hicieron extensivos á los gobiernos francés y ruso, como bien pronto pudo verse en las conferencias que produjeron el tratado de París.

«El duque de Morny—dice su hijo en el prólogo de las Memorias en que nos ocupamos—había sido uno de los primeros y más entusiastas partidarios de la alianza entre Francia y Rusia. Desde las conferencias de Viena (1855) había procurado oficialmente llegar á un arreglo.»

No podía, pues, Napoleón III haber elegido á nadie que le representase mejor cerca del Czar Alejandro II, para llegar á las relaciones afectuosas con Rusia, que todos deseaban.

Entre los documentos publicados en este tomo, figura una carta dirigida por Morny á Napoleón, de la cual extractamos los siguientes párrafos:

«Moscow 15 de Setiembre de 1856.

Mi buen emperador: Quisiera escribiros con la cabeza completamente tranquila, pero esto es casi imposible en medio del torbellino de fiestas, ceremonias, bailes, revistas, recepciones, etc.....

Los rusos entienden bien el modo de preparar festejos.

Algo pueden aprender de nosotros, pero también podemos imitarlos en algunas cosas; por ejemplo, en el modo de encender diez mil bugías en cinco minutos, por medio de un hilo de algodón pólvora, que une todos los mecheros. Esto produce muy bonito efecto, sabiéndolo hacer.

Los individuos de la familia imperial se distinguen por su amabilidad y exquisita cortésia.

El ejército es brillante, y la caballería soberbia. El emperador y los grandes se ocu-

pan mucho y con gran inteligencia en la organización del ejército. Este podrá ser formidable, porque es fanático; pero aquí falta la iniciativa individual.

Los oficiales tienen buena educación, son finos, hablan francés y alemán y son buenos ginetes. Se estimula su celo con mil recompensas diversas, y no se descuida ningún detalle.

Los grandes señores no se parecen á los antiguos *boyards*; la esclavitud no es para ellos mas que una palabra; aquella no existe mas que para los señores de provincia y se busca con interés la solución de este problema, que detiene por completo el progreso agrícola.

Esta solución es algo difícil, porque el campesino sabe que si pertenece á un dueño, en cambio la tierra le pertenece á él.

Por eso el día en que se le diga: ¡Eres libre!, aceptará la libertad, pero sin renunciar su derecho á la tierra.

En los terrenos del Real Patrimonio, no hay esclavos; además, la palabra *esclavo* está mal empleada.

El pueblo de las ciudades es tranquilo; no hay casi policía en las fiestas, y el emperador sale siempre solo á pié, á caballo, ó en *drosky*, sin despertar en la multitud ningún ademán hostil.

El emperador es bueno y amable; opina que debe darse más libertad al pueblo, y piensa hacer construir caminos de hierro. Entra, pues, en una senda liberal que tal vez conviene menos de lo que se cree á este pueblo; pero cuya tendencia, según mi opinión, debemos fomentar.

El emperador me ha recibido como nunca lo fué ningún otro embajador, según dicen todos.

Ningún individuo de la familia imperial me ha encontrado nunca, sin que deje de pedirme noticias con gran interés de V. M. y de la emperatriz. Las palabras *simpatía hacia Francia* acaban por atacarme los nervios; tanto me las repiten. Pero el viento sopla así.

Termina con las siguientes palabras: en resumen, mi opinión bien arraigada, es que, más fácil nos será estar bien con Rusia que con Alemania, quien nos detesta desde el fondo de su corazón.

Así se ofrece á mis ojos el porvenir, sean cualesquiera los proyectos que podáis tener.»

Los sucesos políticos ocurridos posteriormente, han demostrado la verdad de las anteriores palabras.

El ciudadano Lafargue

El personaje socialista que, de una parte por la persecución encarnizada del gobierno y de otra por su elección á diputado por el departamento Norte, tanta fama ha adquirido, el ciudadano Lafargue, preso hasta ahora en la cárcel de Santa Pelagia, de París, es un antiguo conocido de España.

Pablo Lafargue entró muy joven en la política militante. Al ocaso del imperio figuraba á la cabeza de la activa reunión de estudiantes que en el barrio latino enarbó la bandera republicana.

Alumno de medicina en 1866, fué delegado al famoso Congreso de Lieja, donde se organizó la primera gran manifestación contra Napoleón. Después de haber cumplido su mandato, al tornar á su país fué perseguido y expulsado de todas las facultades de Francia. Entonces, viendo su carrera comprometida, trasladóse á Inglaterra, donde tres años más tarde recibíase de doctor.

En este intervalo Lafargue había hecho amistad con Karl Marx, con una de cuyas hijas contrajo matrimonio, iniciándose al propio tiempo en el socialismo científico, cuyas teorías continúa defendiendo.

Fundada la Internacional, eligieronlo miembro del consejo general y secretario para las relaciones con España. A la caída del imperio Lafargue volvió á Francia, ofreciéndosele entonces una prefectura que rehusó, considerándose en desacuerdo con el gobierno del 4 de Setiembre. Fundó en Burdeos un diario titulado la *Defense Nationale*, donde sostuvo viva campaña para que la guerra continuase aun después de la capitulación de París.

Después de haber figurado en la *Commune*, Lafargue se refugió en España huyendo de las represalias de las tropas versallesas; pero á instancias del embajador de Francia

fué detenido, aunque por breve espacio, pudiendo, al fin, llegar á Madrid, donde colaboró en el órgano que por aquel tiempo publicaba la sección española de la Internacional.

Luego pasó á Portugal, continuando allí sus trabajos en pro del movimiento obrero. Españoles y portugueses enviaronle como delegado al Congreso del Haya de 1872, donde defendió su proyecto de federación internacional de los oficios, cuya idea ha sido recogida y en parte realizada por el reciente Congreso de Bruselas.

De vuelta en Francia después de la amnistía de 1880, continuó aquí su propaganda socialista.

Con Julio Guesde fué condenado en 1883 á seis meses de prisión. Cuando los deplorables sucesos de Fourniers, Lafargue fué de nuevo preso y condenado á doce meses de prisión, á cuya condenación debe en gran parte el éxito de su elección.

En el ala de Santa Pelagia conocida por la «Gran Siberia» ha purgado una parte de su pena, si bien con las consideraciones reservadas á los presos políticos.

Lafargue tiene publicadas varias obras socialistas, de propaganda más bien que didácticas, como el *Derecho á la pereza*, la *Religión del capital* y otras. Colabora en varias revistas francesas y extranjeras con artículos muy radicales pero poco profundos.

Por Telegrafo

Paris 12 (6,45 noche)

Apenas fué puesto en libertad Mr. Lafargue, ó sea á la hora y media de haber aprobado la Cámara la moción de Monsieur Milleraud, preparó el viaje á Lila con objeto de expresar su gratitud al cuerpo electoral y comenzar la propaganda de sus ideas revolucionarias y socialistas.

El nuevo diputado, el octavo ó noveno del grupo socialista de la Cámara, fué recibido en las reuniones públicas con entusiasmas vivas, y continúa siendo objeto de agasajos y obteniendo aplausos de los obreros.

Algunos de los conservadores que han contribuido al triunfo de la candidatura del antiguo comunista comienzan á manifestarse alarmados en vista de la agitación y el entusiasmo que ha provocado entre las masas de la industriosa ciudad citada la presencia del infatigable y brioso propagandista.—A.

El Naufragio

de un bote del «Pelayo»

Un colega refiere del siguiente modo el naufragio del primer bote de vapor del acorazado *Pelayo*, ocurrido en Villagarca, como dijimos oportunamente:

«El funesto accidente ocurrió después de una hermosa fiesta celebrada en el *Pelayo*. A bordo del acorazado se dió un magnífico banquete, en el habian reinado mucha animación y mucha alegría.

El almirante Butler pronunció un entusiasta brindis por la Reina Victoria, y el jefe de la escuadra inglesa contestó con no menos entusiasmo, brindando por la Reina Regente y el Rey niño.

Terminada la fiesta, el primer bote de vapor del *Pelayo* se ocupó en el desembarco de los convidados.

Al regresar de su viaje, y cuando sólo distaba unos veinte metros del buque almirante, un violentísimo golpe de mar echó

á pique el bote, que, como ya hemos dicho iba tripulado por siete hombres.

El hundimiento del bote de vapor fué rapidísimo.

Los gritos de angustia de los naufragos llamaron la atención de los tripulantes del *Pelayo*, desde donde se envió, sin perder un instante, una lancha para auxiliar á aquellos.

Al propio tiempo los focos eléctricos se dirigieron hacia el punto en que había ocurrido el siniestro, á fin de que, los que acudían en auxilio de los naufragos, pudieran practicar con mayor facilidad su penoso trabajo.

Los buques ingleses hicieron lo mismo que el *Pelayo*, enfocando sus luces hacia el sitio donde el bote había desaparecido.

Ya dije antes que, de los siete tripulantes del bote, solo se salvaron dos que iban á proa.

El almirante Butler pasó la noche en el puente del *Pelayo*, presenciando desde allí el salvamento de los dos naufragos y las operaciones practicadas en busca de los cinco ahogados».

NOTICIAS

De las Provincias

Reconocidas, y resultando ser de José Hilario Cornido, de la Graña de Villarente, se presentaron aquellos á éste en la misma mañana reclamándole por daños 20 pesetas, con cuyo motivo disputaron largamente sin venir á un arreglo; pero en la tarde del propio día volvieron á entablar discusión, en que también tomó parte Antonio Aros, trabándose luego encarnizada lucha, en que jugaron armas blancas y de fuego (horquillas de hierro, navajas y pistolas), resultando muerto el Vicente Carreiras, muy gravemente herido, de un navajazo, desde el muslo á las costillas por encima del vientre, y en dirección diagonal, Generoso Pérez, que se supone no vivirá, y, aunque no tan grave, igualmente herido Antonio Aros.

—Dice *La Vos Montañesa*:

«Se habla de una boda próxima á realizarse; se comenta el viaje de un individuo, por lo repentino, y se anuncia un divorcio llamado á dar mucho ruido y pasto á las murmuraciones.

Tres noticias que, por incoherentes que parezcan, tienen entre sí cierta relación.»

¿Qué será?

—Han intentado fugarse dos presos del Penal de Burgos.

Sorprendidos en el momento de la fuga, uno de ellos fué muerto por dos soldados de San Marcial, y capturado el otro.

El muerto, cuya condena no era grave, se llamaba Juan Gutiérrez Jimenez.

—En el río de los Sotos, parroquia de Riaño, concejo de Langreo, fué hallado el día 10 del corriente el cadáver del vecino de Freres Manuel Rodriguez, quien, al parecer, se encontraba embriagado, cayendo desde un puente que hay inmediato á dicho pueblo, al agua, pereciendo ahogado.

—Se encuentra en el Puerto de Santa María (Cádiz), de regreso de su viaje á Paris y Bélgica, el ingeniero director de las obras del ferrocarril de la Costa.

La llegada de dicho señor ha dado nuevos impulsos á las obras, que quedarán terminadas en breve. Para primeros de Enero

—¿Y porqué no te has reunido á tus camaradas en Batignolles?

Guespín calló.

—Vamos, que misión tentas que desempeñar de parte del conde?

Guespín vaciló, sus ojos pasaban de uno á otro de los presentes; del juez al padre Plantat, del doctor al agente, y entodos creía descubrir irónica expresión.

Tuvo la idea de que se burlaban de él, de que le tendían un lazo, de que había caído en él; creyó que sus respuestas habían empeorado su situación, y entonces con verdadera desesperación repuso:

—¡Ah! me habeis engañado; no sabiais nada; habeis querido sacar de mentira verdad, y yo he sido bastante cándido para responderos y comprometerme aún más.

—¿Cómo! ¿vas á desvariar de nuevo?

—No; pero ya veo claro y no sacareis más de mí. Moriré antes que decir una palabra más.

El agente iba á tranquilizarle, cuando Guespín prosiguió con sonrisa de idiota.

—Yo no soy menos sagaz que vos, y os he dicho solo mentiras.

Este cambio repentino del acusado no sorprendió á nadie; hay acusados que encerrados en un sistema de defensa no salen de él, permaneciendo como una tortuga en su concha, mientras que otros, á cada nuevo interrogatorio, varían, niegan hoy todo lo que afirmaron ayer, para inventar al día siguiente un episodio, del que mañana se volverán á arrepentir.

En vano, pues, trató Mr. Lecoq de sacar

anunciase la inauguración del trayecto del Puerto á Rota.

—Hace días en el sitio denominado La Arbosa (Luanco), un golpe de mar hizo zozobrar una lancha pescadora tripulada por cinco marineros.

Después de horribles angustias, luchando desesperadamente con las olas, solo uno de aquellos infelices pudo salvarse agarrándose á una roca.

Otro de los tripulantes que había conseguido salvarse, al oír los gritos de auxilio que le demandaba un compañero se arrojó nuevamente al mar, pareciendo ahogado.

El patrón, padre del único que consiguió salvarse, desapareció á la vista de su hijo, cuando ya estaba próximo á las peñas.

Los desgraciados dejan á sus familias en el mayor desamparo.

—En Tudela nació el jueves una niña desprovista de ojos, la que únicamente presentaba en la región orbicular una ligera impresión de las órbitas.

La nariz estaba constituida solamente por parte de los huesos nasales y la espina nasal superior, saliendo de entre los arcos superciliares un prolongado lóbulo.

Dicha niña falleció á los treinta minutos de su nacimiento.

—Según los periódicos de Andalucía, el señor Don Eduardo Palanca, ex-ministro de la República, de cuya grave enfermedad hemos dado noticia, se encuentra mejorado; pero la naturaleza de su afección (un derrame seroso) hace que, aun librando con vida, no pueda, como antes, intervenir en los negocios públicos.

De las Islas Menorca

Mañana miércoles, la compañía de ópera italiana que ha de actuar durante la temporada de invierno en el Teatro Principal de Mahón hará su *debut* con la ópera *Lucresia Borgia*, en la que tomará parte nuestro paisano el bajo Sr. Ordinas.

—Leemos en los periódicos de Mahón, que en vista de una certificación expedida por el veterinario D. Miguel Gomila en la que se da cuenta de haber fallecido en corto plazo once cerdos de la enfermedad conocida por gastro-entero-hepatitis, la que se ha desarrollado de una manera epizootica contagiosa, la Junta municipal de Sanidad se reunió en la mañana del viernes en las Casas Consistoriales, habiendo acordado tomar varias medidas encaminadas á evitar las desgracias que ocasionaría el consumo de alguna res atacada.

En Sóller

Procedente de Cardiff, y por lo mismo con cargamento de carbon, entró en uno de los días de la pasada semana en este puerto el bergantín goleta *Federico* al mando del capitán Dios con 350 toneladas de registro y de la matricula de Vigo.

—Dos individuos algo entrados en edad de palabras vinieron á las manos el domingo último por la mañana en la misma Plaza, resultando con algunos arañazos en la cara y nada más.

Hasta otra.

—Con todas las formalidades que el caso requiere el domingo pasado hubo elecciones (no de Diputados) sino para cubrir cinco vacantes en el Sindicato de riegos de este pueblo. Los agraciados fueron los señores siguientes: para la 1.ª sección don Antonio Pons y D. Juan Pons; para la segunda D. José Morell y D. Joaquin Pastor

á Guespín del silencio en que se encerró de nuevo. A todas sus preguntas contestaba invariablemente:

—No lo sé.

Por fin el agente se impacientó.

—Vamos,—dijo,—te habia tomado por un muchacho de ingenio y veo que eres un tonto ¿Crees que nada sabemos? Pues escucha. La noche de la boda de la Dionisia, en el momento en que te disponias á partir con tus compañeros, tu amo te llamó cuando tú acababas de pedir veinte francos á tu compañero el ayudante de cámara del señor conde; entonces despues de recomendarte un secreto absoluto, secreto que has guardado fielmente, hay que hacerte esa justicia, te suplico que te separaras de tus compañeros en la estación, que fueses á *Las Fraguas de Vulcano* y le compraras un martillo, una lima, un corta-frio y un puñal. Estos objetos debias entregárselos á una mujer, y entonces fué cuando tu amo te dió esos quinientos francos diciéndote que le entregarías la cuenta al siguiente día ¿No es eso?

El acusado revelaba en sus ojos que, en efecto, era aquello mismo; pero sin embargo se encogió de hombros y repuso:

—No me acuerdo!

—Entonces,—prosiguió Lecoq con más seguridad,—te diré lo demás. Has bebido, te has embriagado hasta el punto de que has gastado el resto de los billetes que te habia confiado, y de aquí los terrores cuando te has visto preso ayer mañana.

Antes de que te digeran una palabra,

y para la 3.ª D. Antonio Mora. Felicitamos á dichos señores por tan señalado triunfo.

—Pase porque los hijos de Mallorca seamos algo refractarios al habla castellana pero, al menos, demos á comprender á los extranjeros que visitan nuestra Isla que si mal lo hallamos algo mejor lo escribimos lo cual no se aviene mucho con algunas muestras que tenemos en calles y plazas: para mejor aserto ahí va una

PLAZA DEL S ESTIRADORS

Esto, con permiso de los señores Académicos de la Lengua, ni es mallorquín ni castellano y deseáramos ver enmendado, á la mayor brevedad, dicho rótulo.

—De que el domingo pasado fué uno de los aprovechados no hay que dudarle: hubo diversiones para todos los gustos; empezando por la *troupe* que dirige el maestro Leandro que hizo las delicias de un exiguo público en la Plaza de Toros y que entre paréntesis merecía (el Sr. Leandro) no el público, algo más que un aviso por no haber cumplido, ni de mucho, el programa señalado, hasta el extremo de la Compañía de Zarzuela que dirige D. Gabriel Simó en el Teatro Rullán, y la repetición de la misma comedia estrenada el día anterior, en el otro Teatro de La Defensora Sollerenes. Vamos que el que no se divirtió fué porque no quiso, y no hay que darle vueltas si los precios eran altos ó si la compañía lirico dramática podría ser mejor, de todos modos tenemos compañía, que era lo que deseábamos, y por partida doble y en este mes tendremos que parecernos á los palmesanos.

No acostumbrados á hacer revistas de dicho género algo cuesta arriba nos vendrá el tener que intentarlo, no obstante prometemos que después de haber oído con más detenimiento una y otra compañía, emitiremos nuestro juicio con la imparcialidad á que estamos acostumbrados en todos nuestros actos.—C.

Terminados los repartimientos vecinales de consumos y gremial del pueblo de Montuiri, se hallan expuestos al público á efectos de reclamación por término de ocho días hábitos á contar desde el sábado último.

En virtud de las reformas de que han sido objeto las administraciones subalternas de Hacienda se han hecho los siguientes nombramientos, referentes á las de esta provincia:

Administradores.—De la de Manacor—de nueva creación—D. Jacinto Bascuñana que servia igual cargo con igual categoría en la suprimida de Ibiza.

De la de Mahón—que se la rebaja en categoría—D. Pedro Fito, que servia en la de Liria (Valencia).

Y de la de Ibiza, D. Juan Sorá Palau, que debe constituir 3000 pesetas de fianza, tipo señalado á las administraciones de partido, que es á lo que ha quedado reducido la de dicha isla.

Interventores.—De Manacor, D. Rosendo García Aillón, que servia igual cargo en Ibiza;

De Mahón D. Antonio Linares que servia la plaza y queda en comisión.

Oficiales.—De Manacor, D. Emilio Costa que servia igual plaza en Mahón.

creías simplemente que te prendían por disipador, y despues, cuando has sabido que el conde ha sido asesinado durante la noche, recordando que habias comprado tan extraños objetos, te has creído comprometido, tanto más, cuanto que no puedes dar señas de la mujer á quien has entregado el paquete convenido y que nadie te habia de creer en vista del dinero que se encontraba en tu bolsillo. Entonces, en lugar de defenderte, de buscar medios para probar tu inocencia, has tenido miedo y has callado, creyendo salvarte.

La expresión del acusado cambiaba por por momentos; sus nervios se dilataban, sus labios crispados se tornaban naturales y su mente se abría á la esperanza; pero aún resistió.

—Haced de mí lo que queráis,—dijo.

—Y ¿que queris que hagamos á un idiota como tú?—dijo Mr. Lecoq.—Empiezo á creer que aún más que simple eres malo; porque si no, tu buen instinto te diría que te queremos sacar de un compromiso y nos dirías la verdad; pero vas á prolongar ahora voluntariamente tu prisión, á empeorar tu causa, y eso te enseñará que no siempre es una astucia callar. Por última vez, ¿quieres responder?

Guespín hizo seña con la cabeza de que no.

—Vuelve, pues á la prisión, ya que así lo quieres,—dijo Mr. Lecoq, y buscó con la vista la aprobación del juez.

—Gendarmes,—dijo éste,—llevad de nuevo al acusado.

Folletín de LA ALMUDAINA 102

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.

demostrarla.

Mr. Lecoq gozaba en secreto de su victoria, mientras su auditorio se admiraba de su perspicacia. Su ingenio, su cálculo, le habian revelado el plan completo de Tremorel, y los medios que habia empleado para lograr sus fines.

En Guespín la cólera dejaba lugar á un asombro extraño. Preguntábase si en su frente podian leer su pensamiento, y si no era así ¿cómo aquel hombre habia podido ser informado de acciones suyas que habia creído secretas hasta entonces? Pero ya el agente proseguía:

—Puesto que te he dicho el nombre de la mujer morena, dime ahora cómo y por qué el conde de Tremorel te dió el billete de quinientos francos.

—Me lo dió en el momento en que iba á partir; el señor conde no tenía suelto; no quiso enviarme á cambiar á Orcival y yo debia entregarle el cambio al regresar.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 16 Noviembre—4 mañana.
 Barómetro... 757.5 mm.
 Termómetro seco... 13.2 grados.
 Id. húmedo... 12.7 id.
 Mínima... 10.1 id.
 Reflector... 7.5 id.
 Dirección del viento... N.
 Ascenso del barómetro en 24 horas... 2.8 mm.
 Descenso del barómetro en 24 horas... 6.0 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.
 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana, 2.15 y 3.30 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5.15 tarde.
 De La Puebla á Palma, á las 7.25 m. y 5.25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5.15 tarde.
 De La Puebla á Manacor, á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
 Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, juéves 4 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.
Llegadas á Palma.
 De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 17 de Noviembre		DINERO
Crédito Balear. (Div. pag.)	112.00	
Cambio Mallorquin.	75.00	
Ferro-carriles de Mallorca.	62.00	
Alumbrado por Gas.	140.00	
Salinas de Ibiza. (Div. pag.)	235.00	
Sociedad General Mallorquina.	88.00	
Bonos municipales.	23.00	
La Isla Marítima.	62.00	
Madrid 17 Noviembre (Cotización particular)		
4 pº perpetuo interior.	66.60	
4 pº amortizable.	84.06	
Billetes hipotecarios de Cuba.	102.40	
Banco de España.	372.00	
Tabacos.	nominal. 86.00	
Barcelona 17 Noviembre (Cotización de la tarde)		
4 pº perpetuo interior.	fin. 69.47	
4 pº perpetuo exterior.	id. 70.71	
4 pº amortizable.	88.40	
Billetes hipotecarios de Cuba.	101.87	
Banco Hispano-Colonial.	fin. 52.81	
Ferro-carriles del Norte.	id. 52.10	
Paris 17 Noviembre		
4 pº español.	62.40	
Renta Francesa.	93.95	

FOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE	NOVIEMBRE
Cuarto menguante el 23 Luna llena el 15 Sol sale á las 6 h. 51 Pónese á las 4 h. 39	Cuarto menguante el 23 Luna llena el 15 Sol sale á las 6 h. 52 Pónese á las 4 h. 39
HOY	MAÑANA
17	18
1875.—Inauguración de la Universidad Católica de Paris	1846.—Creación de la Escuela de Ingenieros de montes
MARTES	MIÉRCOLES
321.—Stos. Acisclo —44 mr., Gregorio Taumaturgo y Hugón obs., y Santa Gertrudis la Magna, abadesa	322.—Stos. Carterio,—43 Esiquio y Oriculo mrs., Máximo ob., y Santa Salomea, vg. reina y monja

LAS PERSONAS DECENTES
 Novela de costumbres contemporáneas
 POR
ENRIQUE GASPAR

Se vende en la librería de los Sres. AMENGUAL Y MUNTANER al precio de 4 pesetas en rústica, y al de 5 pesetas lujosamente encuadernada en percalina con dorados y relieves.

Escuela Comercial

El objeto que se propone esta Escuela es reunir en un solo local los diferentes elementos que constituyen esta clase de estudios, armonizándolos para obtener de su simultaneidad el mayor provecho y economía en beneficio de los alumnos.
 Las asignaturas que por ahora se explicarán son las siguientes:
 Caligrafía, por D. José Vaquer.
 Teneduría de libros, por D. Manuel Cirer.
 Aritmética Mercantil, por D. Matías Bosch.
 Idiomas, por D. Joaquín B. Campuzano.
 Además se abrirá una clase de Gramática práctica y redacción de documentos comerciales para aquellos alumnos que deseen completar sus conocimientos en estas materias.
 Las horas de clase serán de 6 á 9 de la noche.
 Las clases empezarán el día 15 del actual.
 Los honorarios, 5 pesetas mensuales por asignatura.
 Local interino, calle de Brossa, número 21, 2.º, en donde se halla abierta la matrícula. 9

Sociedad del Alumbrado por Gas

En consonancia con los acuerdos de la Junta de Gobierno consignados en la última Memoria leída á la General de Sres. Accionistas, los actuales consumidores de gas y los que de hoy en adelante lo fueren, disfrutará de los beneficios que ofrecen las innovaciones siguientes:
Instalación gratuita de tuberías para el alumbrado de gas ordinario en el domicilio particular.
Modificación gratuita de las existentes cuando el aumento de consumo lo requiera.
Instalación gratuita con aparato y globo de cristal de la luz llamada de escalera, zaguán ú otras análogas.
Uso gratuito de fogones económicos de gas.
Descuentos importantes al gas empleado en usos domésticos que no sean de alumbrado (planchado, bañeras, calefacción, cocina, etc., etc.) y en los especiales de las industrias, oficios, artes y laboratorios, al igual de los concedidos á los motores á gas.
 Todo arreglado á las condiciones que se pondrán de manifiesto á quienes pueda interesar.
 Palma 7 de Noviembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

GUANTES DE TODA CLASE DE PIELES
 Precios en competencia

Antes de comprar visitar la casa Enrich, Jaime II, 56.
 Estenso surtido en mercería y novedades.
 Guantes y mitones de lana.
 Alta novedad en corbatería.
 Gran baratura en todos los artículos de temporada.
 No equivocarse, Jaime II, 56

Tienda para alquilar

Hay una con dos portales en la calle de Santo Domingo, núm. 6, junto á la Plaza de Antonio Maura. Informarán, Virgen de Lluç. 21. 8-3

CALIGRAFÍA

Reforma de letra hasta al menos capaz, bajo la dirección del profesor
D. JOSÉ VAQUER
 Honorarios, 5 pesetas mensuales.
 Clases, de 7 á 8 de la noche.
 Calle de Brossa, núm. 21, piso 2.º 30-4

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
 De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.
 Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Venta—De una casa situada en la falda de B.ilver, calle de José Villalonga. Es de mucha capacidad, en agua, huerto y árboles frutales.
 Para informes dirigirse en el bodegón de la calle del Atejo, antes de llegar á la verja que da paso al bosque del Castillo. 4-2

Tanto se vende como
 se alquila una espaciosa fábrica de cola y almidón, montada al vapor con local apropiado para instalar cualquiera industria. Para informes dirigirse á la miema fábrica, Molinar de Levante, calle de Cell, núm. 18, Figueras Baxas. 12

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperia Padró*.
FRASCO 10 REALES
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicacion alguna perjudicial.
 Farmacia de Escart—Cererols, 15

Tricófero restaurador del cabello

Verdadero tricófero con quina. Cura la caspa, fortifica la raíz del cabello, favorece el crecimiento é impide su caída y la salida de las canas.
 Por su exquisito aroma constituye el mejor elixir de tocador.
 Farmacia de Escart.—Cererols, 15

Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA
 Mes de Noviembre
 Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
 El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
 El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
 Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor ESPAÑA, para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto Quinon.
 Línea de Filipinas.—El 13 de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
 Línea de Buenos Aires.—El 7 de Noviembre de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
 Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
 Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viérnes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
 Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copifias), núm. 5.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE E. PI Y C.º
 Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.
 Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá el 25 de Noviembre el magnifico y acreditado vapor de veloz marcha

HERNAN CORTES

de 3.050 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyd's Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
 Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador, 7. 17

Tanto se vende como

se alquila una casa de recreo conocida con el nombre de *ses Torres*, situada en el Molinar, frente del *Portitxol* y cerca de *Can Patas*, que reúne todas las condiciones apetecibles.
 Para informes, dirigirse á la calle de Bernard, núm. 48. 10

Vapores Trasatlánticos DE PINILLOS, SAENZ Y C.º

Para Puerto-Rico, La Habana y Matanzas, saldrá el día 30 de Noviembre de este puerto el grandioso vapor español de 5.300 toneladas

MARTÍN SAENZ

Capitán D. VICENTE TEROL
 Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
 Consignatarios: Martinez y Planas, San Juan, número 20. 4

Local para un colegio

Se cede gratuitamente por un tiempo determinado el edificio en que por espacio de tantos años estuvo instalado el Colegio de Santa Teresa, en el Pont d' Inca, que el público favoreció siempre por sus buenas condiciones higiénicas.
 El propietario, previo convenio con el inquilino, estaría también dispuesto á ceder en condiciones muy ventajosas para éste, mobiliario y enseres, y á facilitarle los medios de establecerse.
 También se admitirán proposiciones de arriendo para la instalación de alguna industria.
 Informarán el Conserje de la Protectora ó en la calle de los Huertos, D. José Sansó. 30-18

Un joven soltero, que

sabe leer y escribir, desea encontrar colocación sea en fonda, café, almacén ó casa particular.
 Informarán en la calle de Ballester, número 6. 1-4

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantaneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1.50 frasco.
 Depósito general: Centro Farmacéutico. 46

ACADEMIA DE PREPARACION

PARA INGRESO EN LA
GENERAL MILITAR
 DIRECTOR
D. ARTURO GUIU
 COMANDANTE CAPITAN DE INFANTERIA
 ex-Profesor de la Academia General Militar
 AUXILIADO
 POR DISTINGUIDOS Y COMPETENTES PROFESORES MILITARES Y CIVILES
 Toledo 3, Alfileritos, 3

GRAN SOMBRERERIA

DE
MIGUEL LLABRÉS
 40—San Nicolás—40
 Completo y variado surtido de sombreros de todas clases de las más acreditadas fábricas nacionales y extranjeras, á precios hasta hoy desconocidos por su gran baratura.
 Gorras, última novedad, de abrigo y fantasía para hombres y niños, á precios igualmente baratísimos.
 Especialidad en la confección de sombreros para curas.
 40—San Nicolás—40 20-13

LA PALMA

SEMANARIO DE
HISTORIA Y LITERATURA
 SEGUNDA EDICION
 DEL QUE SE PUBLICÓ
 de 4 de Octubre de 1840 á 5 de Mayo de 184
 Hallase de venta en la librería de Guasp al precio de 3 pesetas en rústica ejemplar. 19

Imprenta de Amengual y Muntaner